
وربك الغني ذو 
الرحمة

تلخيص محاضرة

�واء الا�نين | د.هند القحطاني

١٤٤٥/٩/٨ هـ



للاســـتباق في حصد أعمال الخير نبـــدأ في حديث أ�ر لأ�وب 
-عليه السلام-، قال رسول الله صلى الله عليه وسلم:

عَلَيْهِ  جََ�ادٌ  مِنْ  ذَهَبٍ،  فَخَرَّ  عُْ�َ�انًا،  يَغْتَسِلُ  وبُ  أَ�ُّ ”َ�يْنَا 
وبُ، أَلَمْ  هُ: يَا أَ�ُّ وبُ يَحَْ�ثِي فِي ثَوْبِهِ، فَنَادَاهُ رَبُّ فَجَعَلَ أَ�ُّ
تِكَ، وَلَكِنْ لاَ غِنَى  ا تَرَى؟ قَالَ: بَلَى وَعِزَّ أَكُنْ أَغْنَيْتُكَ عَمَّ

بِي عَنْ بَرَكَتِكَ”
 [أخرجه البخاري، صحيح].

اغتســـل أ�وب -عليه السلام- ذات �وم وهو ع��ان، وخرَّ عليه 
ج�اد مـــن ذهب، فجعل أ�وب -عليه السلام- يحثي في ثوبه 
هذا الج�اد. �أى أ�وب -عليه السلام- أن هذا ��ق من الله عز 
وجل. ن�لت عليه الأموال كما ن�ل عليه الشـــفاء، في قصته 
رُّ وَأَنـــتَ أَرْحَمُ  ـــنِيَ الضُّ المشـــهورة، في قولـــه تعالى:{مَسَّ
وبُ، أَلَمْ  احِمِينَ} الأن�يـــاء (٨٣)، فناداه الله -عز وجل- وقال: ”يَا أَ�ُّ ال�َّ

تِكَ، ا تَرَى؟” فقال أ�وب: “بَلَى وَعِزَّ أَكُنْ أَغْنَيْتُكَ عَمَّ
وَلَكِنْ لاَ غِنَى بِي عَنْ بَرَكَتِكَ“.



اسم الله الغني: 
كان النبـــي -عليه الصلاة والـــسلام- أجود ما يكون في 
رمضان، فكيف بجود الله -عز وجل-، وكيف بكرمه في 

شهر رمضان المبارك.

إن الله -عز وجل- هو الجواد، وهو الك��م، وندعوه ونحن 
موقنون بأنه هو الغني، وهو الذي يملك مفا�يح أ��اقنا، 
ويملك مفا�يح الف�ج، ومفا�يح الكرم. فإذا كنا نوقن بالله 
-عز وجل- هو الغني، فلا نسأل عن إجابة الدعاء، قال الله 
هُ  هِ وَاللَّ اسُ أَ�تُمُ الْفُقََ�اءُ إِلَى اللَّ هَا النَّ -عز وجل-: {يَا أَ�ُّ

هُوَ الْغَنِيُّ الْحَمِيدُ} فاطر (١٥)

لا غنى لنا عن فضل الله وبركته 



الحديث  في  والسلام-  الصلاة  -عليه  الرسول  ي�وي 
كُمْ  القدسي عن الله -سبحانه وتعالى-: (... يَا عِبَادِي إِنَّ
نَفْعِي،  تَبْلُغُوا  وَلَنْ  ونِي  ي  فَتَضُ�ُّ ضَرِّ تَبْلُغُوا  لَنْ 
أو  الطاعة،  عن  فالتأخر  صحيح]،   ، مسلم  [أخرجه  فَتَنْفَعُونِي...) 
التهاون بها، لن يضر الله سبحانه وتعالى بشيء، أو يقلل 
من غناه. فالله لا تضره معصية عاصٍ ولا �نفعه، ولا ت��ده 
الغني عن  أنه هو  -عز وجل-:  الغني  يقول  طاعة طائع. 
عباده ولو كفر به العالم كله، وأشرك بالله كل من في 

الأرض، فلن ينقص ذلك من مُلك الله شيئا.



يقـــول النبي عليه الصلاة والـــسلام عن فضل ليلة 
تْ، وَحَقَّ لَهَا أَنْ َ�ئِطَّ … مَا  مَاءَ  أَطَّ القدر: (...إِنَّ السَّ
فِيهَا مَوْضِعُ أَرْبَعِ أَصَابِـــعَ إِلاَّ وَمَلَكٌ وَاضِعٌ جَبْهَتَهُ 
هِ....) [أخرجه ابن ماجه في سننه، وقال الألباني حسن]، لا �وجد بها  سَاجِدًا لِلَّ
موطن أربعة أصابع، وهذا من عظمة الله ســـبحانه 

وتعالى.

إن الله -عـــز وجل- غني عن العالميـــن: جاءت هذا 
الجملة بالذات حينما قـــال الله -عز وجل- عن الحج 
اسِ حِجُّ الَْ�يْتِ مَنِ اسْـــتَطَاعَ إِلَيْهِ  هِ عَلَـــى النَّ {وَلِلَّ
هَ غَنِيٌّ عَنِ الْعَالَمِينَ} آل عم�ان  سَِ�يلاً وَمَن كَفَرَ فَإِنَّ اللَّ
(٩٧)، فالحـــج لـــك، ليغفر لك الله -عـــز وجل-، ويتوب 

عليك، ومن كفر وتأخر وتردد فإن الله غني عنه.



من كمال غنى الله -عز وجل- أنه يحسن إلى العباد وي��د 
كَ الْغَنِيُّ  بهم الخير، لا لشيء إلا ليرحمهم فجاءت آية: {وَرَبُّ
رُبط  عنك:  غنياً  �رحمك وإن كان  البقرة (١٣٣). فهو  حْمَةِ}  الرَّ ذُو 
اسم الله الغني في الآية السابقة بالرحمة، وهذا وصف له 

-سبحانه تعالى- ليجمع �ين الغنى والرحمة. 

من كمال غنى الله -عز وجل- أنه لا يحتاج لأحد، لا لصاحبة، 
مَدُ  هُ الصَّ هُ أَحَدٌ (١) اللَّ ولا ولد، ولذلك نحن نردد: {قُلْ هُوَ اللَّ
(٢) لَمْ يَلِدْ وَلَمْ ُ�ولَدْ (٣)} الإخلاص. ولا يُعرف بشيء أكثر من 

الاحتياج والافتقار إليه، كما قال ابن القيم:
 لا يمكن أن يكشف الكرب إلا الله -سبحانه وتعالى-.



عباده  أمر  أنه  وتعالى-  -سبحانه  غناه  كمال  من 
بالدعاء، فقال في كتابه الك��م: {ادْعُونِي أَسْتَجِبْ 
ويعطيك  تسأله  أن  يطلبك  فالغنى   ،(٦٠) غافر  لَكُمْ} 
سؤالك. قال النبي -عليه الصلاة والسلام-: (إنه من 
لم  يسأل  الله تعالى  يغضب عليه) [أخرجه الترمذي في سننه، 

وقال الألباني: صحيح].

شَيْءٌ   (لَيْسَ  والسلام-:  الصلاة  -عليه  النبي  وقال 
[أخرجه ابن ماجه في  عَاءِ)  هِ سُبْحَانَهُ مِنَ  الدُّ أَكْرَمَ عَلَى اللَّ
سننه، وقال الألباني: حسن]، فما فيه شيء أكرم على الله من 

الدعاء، لذلك قال النبي -عليه الصلاة والسلام-: (إِنَّ 
عَاءَ هُوَ  الْعِبَادَةُ) [أخرجه ابن ماجه في سننه، وقال الألباني: صحيح].  الدُّ



يفتقـــر أكمل الخلق -عليـــه الصلاة والـــسلام- إلى الله -عز 
وجل- تمام الافتقار، ويدعوه باسمه الغني، ويقول:

يا حي يا قيوم برحمتك أستغيث.

وهي من الأدعية المفصلية. وجعلها السلف الصالح، وكبار 
العلماء من أذكار الصباح والمساء، ويجدون أ�رها في الحياة 

اليومية. فهي تمام الافتقار لله وتمام الاحتياج.

يدعو زك��ا -عليه الـــسلام- الله -عز وجل- بالولد، وهو الذي 
ا}  يقـــول كما ورد في كتاب الله: {وَقَدْ بَلَغْتُ مِنَ الْكِبَرِ عِتِيًّ
ســـورة م��ـــم (٨)، وإضافة لذلـــك {امَْ�أَِ�ي عَاقًِ�ا} ســـورة م��ـــم (٨)، وقال: 

ـــا} ســـورة م��م (٦)، فأرســـل لـــه الله -عز وجل-  {وَاجْعَلْـــهُ رَبِّ رَضِيًّ
ي  الملائكة بالبُشـــرى: {فَنَادَتْهُ الْمَلاَئِكَةُ وَهُـــوَ قَائِمٌ يُصَلِّ
نَ  قًا بِكَلِمَةٍ مِّ ـــرُكَ ِ�يَحْيَـــىٰ مُصَدِّ هَ ُ�بَشِّ فِي الْمِحَْ�ابِ أَنَّ اللَّ

الِحِينَ} آل عم�ان (٣٩). نَ الصَّ ا مِّ دًا وَحَصُوً�ا وَنَِ�يًّ هِ وَسَيِّ اللَّ

وفي قصة يعقوب، يقـــول عليه السلام: {يَـــا بَنِيَّ اذْهَبُوا 
هُ  هِ إِنَّ وْحِ اللَّ سُوا مِن ُ�وسُفَ وَأَخِيهِ وَلاَ تَيْأَسُوا مِن �َّ فَتَحَسَّ
هِ إِلاَّ الْقَوْمُ الْكَافُِ�ونَ} سورة �وسف (٨٧)، ولديه  وْحِ اللَّ لاَ َ�يْأَسُ مِن �َّ

هذا الأمل بعد سنوات طويلة ينتظر فيها �وسف.
 



إن الافتقار لله، هو تمام العبودية باسم الله الغني:

الافتقار الاضط�اري: فقر الجميع، البر والفاســـق   .١
والكافر، فكل عباد الله -عز وجل- مفتق��ن له.

الافتقار الاختياري: عليه الثواب والج�اء، لأنك تختار   .٢
أن تطيع الله، وأن تخشـــاه، وأن تـــذل له، وأن ترى غناه 
في فقرك، وأن ترى قوته في ضعفك، وأن ترى لطفه 

في انكسارك، وأن ترى عزة في ذلتك.



هذا الافتقار يعالج أغلب مشـــاكل البشـــر، وأعظم 
مشـــاكلهم على الإطلاق، وهي مشـــكلة الكبر، 
فقد تكـــون هناك آفة قل�ية من الداخل تحتاج إلى 
الإصلاح، ولذلـــك فالله -عز وجل- يكســـرك أحيانا، 
ويجعل هناك منعطفات حـــادة في حيا�ك؛ ليختبر 

إيمانك، وليعلمك،
ولترى بنفســـك أنك فقيـــر محتاج إليه 

-جل وعلا-،
فلا �تكبر عليه.

في سورة الليل، يقول الله عز وجل:
بِالْحُسْنَى  قَ  قَى وَصَدَّ ا مَنْ أَعْطَى (١) وَا�َّ {فَأَمَّ
بَخِلَ  مَنْ  ا  وَأَمَّ  (٣) لِلْيُسْرَى  رُهُ  فَسَنُيَسِّ  (٢)
رُهُ  فَسَنُيَسِّ  (٥) بِالْحُسْنَى  بَ  وَكَذَّ  (٤) وَاسْتَغْنَى 

لِلْعُسْرَى (٦)} الليل (١٠-٥)
 أي أن التقوى في العطاء. 



الله عز وجل هو الغني، يقول الله -عز وجل- في الحديث 
وَإِنْسَكُمْ  وَآخِرَكُمْ  لَكُمْ  أَوَّ أَنَّ  لَوْ  عِبَادِي  يَا   ...) القدسي: 
كُمْ قَامُوا فِي صَعِيدٍ وَاحِدٍ فَسَأَلُونِي فَأَعْطَيْتُ كُلَّ  وَجِنَّ
ا عِنْدِي إِلاَّ كَمَا يَنْقُصُ   إِنْسَانٍ مَسْأَلَتَهُ، مَا نَقَصَ ذَلِكَ مِمَّ

الْمِخْيَطُ إِذَا أُدْخِلَ الْبَحْرَ...)
 [أخرجه مسلم ، صحيح].

ولذلك لا ينقص من ملك الله -عز وجل-، والله -عز وجل- 
هو الغني، وهو المعطي، وهو الك��م، وهو الجواد.

الغنـــي: يملـــك الســـماوات والأرض وخ�ائنهما، وما   .١
فيهما، �يده ال��ق.

المعطي: يعطي من تلك الخ�ائن ســـبحانه، وليس أي   .٢
عطاء، بل عطاء الك��م.

الكـــ��م: يحب أن يكرم عباده، حيي ك��م يستحي من   .٣
عبده أن يمد له يديه و�ردها صف�اً.

الجــواد: يحب أن يعطي ويجود بكرمه وفضله.  .٤

معنى الغني، المعطي، الك��م والجواد:



الله عز وجل هو الغني، يقول الله -عز وجل- في الحديث 
وَإِنْسَكُمْ  وَآخِرَكُمْ  لَكُمْ  أَوَّ أَنَّ  لَوْ  عِبَادِي  يَا   ...) القدسي: 
كُمْ قَامُوا فِي صَعِيدٍ وَاحِدٍ فَسَأَلُونِي فَأَعْطَيْتُ كُلَّ  وَجِنَّ
ا عِنْدِي إِلاَّ كَمَا يَنْقُصُ   إِنْسَانٍ مَسْأَلَتَهُ، مَا نَقَصَ ذَلِكَ مِمَّ

الْمِخْيَطُ إِذَا أُدْخِلَ الْبَحْرَ...)
 [أخرجه مسلم ، صحيح].

ولذلك لا ينقص من ملك الله -عز وجل-، والله -عز وجل- 
هو الغني، وهو المعطي، وهو الك��م، وهو الجواد.

الغنـــي: يملـــك الســـماوات والأرض وخ�ائنهما، وما   .١
فيهما، �يده ال��ق.

المعطي: يعطي من تلك الخ�ائن ســـبحانه، وليس أي   .٢
عطاء، بل عطاء الك��م.

الكـــ��م: يحب أن يكرم عباده، حيي ك��م يستحي من   .٣
عبده أن يمد له يديه و�ردها صف�اً.

الجــواد: يحب أن يعطي ويجود بكرمه وفضله.  .٤

وَأَْ�تُمْ   هَ  اللَّ (ادْعُوا  والسلام-:  الصلاة  -عليه  النبي  قال 
مُوقِنُونَ بِالإِجَابَةِ) [أخرجه الترمذي في سننه، وقال حسن] فما معنى كلمة 
موقنون؟ قال العلماء اليقين: ألا يخطر في بالك قط أن 
الله سبحان �ردك، لأن الله أكرم من أن �وقفك عند بابه 
وجل  عز  الله  ادع  يج�بك.  لا  ثم  الدعاء،  في  عليك  ويفتح 
وأنت موقنٌ بالإجابة. يقول عمر بن الخطاب: ”إني لا أحمل 
هم الإجابة، ولكني أحمل هم الدعاء“. لأن الله سيجيب. 

وهذا اليقين.

معنى اليقين:



كيف �تعبد الله عز وجل باسمه الغني؟ 

بالافتقـــار إلــــيه،
اسُ أَ�تُمُ الْفُقََ�اءُ إِلَى  هَا النَّ كما في قوله تعالى: {يَا أَ�ُّ

هِ} فاطر (١٥)  اللَّ



خطوات الافتقار إلى الله:

التف�غ لعبادة الله:  .١

عن النبي عليه الصلاة والـــسلام، يقول الله -هز وجل- في 
غْ  لِعِبَادَتِي، أَمْلأَْ صَدْرَكَ  الحديث القدســـي: (يَا ابْنَ آدَمَ  تَفَ�َّ
تُ صَدْرَكَ شُـــغْلاً،  غِنًى، وَأَسُـــدَّ فَقْرَكَ، وَإِنْ لَمْ تَفْعَلْ، مَلأَْ
وَلَمْ أَسُدَّ فَقْرَكَ) [أخرجه ابن ماجه في سننه، وقال الألباني صحيح]، أي أن يغنيك الله 
سبحانه عن الناس وعن الدنيا، وعن شعور النقص، والضعف.

ومعنى كلمة تف�غ لعبادتي: أن تف�غ شيئاً في �ومك وفي 
حيا�ك لله، مثلاً: ســـاعتين في اليوم لا تغفل عنهما: ساعة 
قبل الفجر وســـاعة بعد الفجر، �تعرض فيهـــا للق�آن، وتيقظ 
قلبك، و تستنهضه بالق�آن. وفي الأسبوع: لا تغفل عن �وم 
الجمعة، ولا عن �ادك �ومي الا�نين والخميس. ضع لك أيام 

توقف فيها قليلاً، كي ترتبط بنفسك و�تف�غ للعبادة.



قال النبي -عليـــه الصلاة والسلام-: (مـــن ن�لت به فاقة 
فأن�لها بالناس لم تسد فاقته ومن ن�لت به فاقة فأن�لها 
بالله فيوشك الله له ب��ق عاجل أو آجل) [أخرجه الترمذي في سننه، وقال 
الألباني صحيح]. مثل بلال -رضى الله عنه-، الذي سمع النبي -عليه 

الـــصلاة والسلام- صـــوت نعليه في الجنـــة، أظهر فاقته 
واحتياجه إلى الله، وكلما اشتد به الألم، قال أحد أحد، هذا 

اليقين، أن �ن�ل فاقتك وفقرك إلى الله -عز وجل-.

٢. أن �ن�ل بالله عز وجل حاجتك ولا �ن�لها بالناس:

قال الرســـول -صلى الله عليه وســـلم-: (تَابِعُوا  َ�يْنَ  الْحَجِّ  
نُوبَ،  وَالْعُمْرَةِ، فَإِنَّ الْمُتَابَعَةَ َ�يْنَهُمَـــا، َ�نْفِي الْفَقْرَ وَالذُّ
كَمَا يَنْفِي الْكِيرُ، خَبَثَ الْحَدِيدِ) [أخرجه الترمذي في ســـننه، وقال الألباني صحيح]. 
هـــذا الذهاب إلـــى الله -عز وجـــل-، الوفود إليـــه حجاجاً 
ومعتم��ـــن، دعاهم فأجابوه، وســـألوه فأعطاهم، تذهب 
واســـم الله الغني حاضر في ذهنك، إنه شهر الجود وشهر 
الكرم وحاجا�ـــك -أخ�وية أو دنيوية- موجودة عند الله -عز 
وجـــل- الغني، لن �ردها. وهذا الذهاب إلى الله �بعد عنك 

أن �تابع �ين الحج والعمرة:  .٣

الفقـــر والذنوب كما ينقى خبث الحديد، وقال علماء اللغة 
وعلماء العلوم أن أخبث المعادن تصفية هو الحديد، لا تُ�ال 
الشوائب منه بسهولة، ويحتاج عمليات كثيرة للتخلص من 
الأشياء العالقة. والله -عز وجل- أكرم من أن تأ�يه إلى �يته 

بهذا الفقر وهذا الاحتياج ثم لا يستجيب لك.
قال الله -عز وجل-: {وَأَنتَ حِلٌّ بِهَذَا الْبَلَدِ (٢) وَوَالِدٍ وَمَا 
نسَانَ فِي كَبَدٍ(٤)} سورة البلد (٤/٣/٢)، قال  وَلَدَ (٣) لَقَدْ خَلَقْنَا الإِْ
فيها العلماء: فمن ذهب إلى مكة فليس فيها كَبَد؛ لأنك 
الحديث  في  وجل-  -عز  الله  قال  الرحمن،  ضيافة  في 
عبداً  أصححت  له  إن  يقول:  تعالى  الله  (إن  القدسي: 
جسمه ووسعت عليه في معيشته تمضي عليه خمسة 

أعوام لا يفد إلي لمح�وم) [أخرجه ابن حبان في صحيحه، وقال الألباني: صحيح]



قال الرســـول -صلى الله عليه وســـلم-: (تَابِعُوا  َ�يْنَ  الْحَجِّ  
نُوبَ،  وَالْعُمْرَةِ، فَإِنَّ الْمُتَابَعَةَ َ�يْنَهُمَـــا، َ�نْفِي الْفَقْرَ وَالذُّ
كَمَا يَنْفِي الْكِيرُ، خَبَثَ الْحَدِيدِ) [أخرجه الترمذي في ســـننه، وقال الألباني صحيح]. 
هـــذا الذهاب إلـــى الله -عز وجـــل-، الوفود إليـــه حجاجاً 
ومعتم��ـــن، دعاهم فأجابوه، وســـألوه فأعطاهم، تذهب 
واســـم الله الغني حاضر في ذهنك، إنه شهر الجود وشهر 
الكرم وحاجا�ـــك -أخ�وية أو دنيوية- موجودة عند الله -عز 
وجـــل- الغني، لن �ردها. وهذا الذهاب إلى الله �بعد عنك 

الفقـــر والذنوب كما ينقى خبث الحديد، وقال علماء اللغة 
وعلماء العلوم أن أخبث المعادن تصفية هو الحديد، لا تُ�ال 
الشوائب منه بسهولة، ويحتاج عمليات كثيرة للتخلص من 
الأشياء العالقة. والله -عز وجل- أكرم من أن تأ�يه إلى �يته 

بهذا الفقر وهذا الاحتياج ثم لا يستجيب لك.
قال الله -عز وجل-: {وَأَنتَ حِلٌّ بِهَذَا الْبَلَدِ (٢) وَوَالِدٍ وَمَا 
نسَانَ فِي كَبَدٍ(٤)} سورة البلد (٤/٣/٢)، قال  وَلَدَ (٣) لَقَدْ خَلَقْنَا الإِْ
فيها العلماء: فمن ذهب إلى مكة فليس فيها كَبَد؛ لأنك 
الحديث  في  وجل-  -عز  الله  قال  الرحمن،  ضيافة  في 
عبداً  أصححت  له  إن  يقول:  تعالى  الله  (إن  القدسي: 
جسمه ووسعت عليه في معيشته تمضي عليه خمسة 

أعوام لا يفد إلي لمح�وم) [أخرجه ابن حبان في صحيحه، وقال الألباني: صحيح]



التقـــــــوى:  .٤

هَ يَجْعَلْ لَهُ مَخْرَجًا (٢)  قِ اللَّ لقول الله -عز وجل- :{وَمَنْ يَتَّ
وَيَْ�زُقْهُ مِنْ حَيْثُ لاَ يَحْتَسِبُ(٢)} ســـورة الطلاق (٢-٣)، والتقوى أن 
تعمل بطاعة الله -عز وجل- ترجو ثوابه، وأن �ترك معصية 
الله -عز وجل- تخشى عذابه. ويقول الرسول عليه الصلاة 
والسلام :(اجْعَلوا �ينَكُمْ و�ينَ الحََ�امِ سُتْرَةً مِنَ الحَلالِ) 

[إسناده حسن]، 

فلا تعبد الله على الخط الأخير.

أن تستغفر الله عز وجل:ل  .٥

 يقول الله -عز وجل- في قصة نوح: {فَقُلْتُ اسْـــتَغْفُِ�وا 
دَْ�اً�ا  مَاء عَلَيْكُم مِّ اً�ا (١٠) ُ�رْسِـــلِ السَّ هُ كَانَ غَفَّ كُمْ إِنَّ رَبَّ
اتٍ  كُـــمْ جَنَّ (١١) وَيُمْدِدْكُـــمْ بِأَمْـــوَالٍ وَبَنِيـــنَ وَيَجْعَل لَّ
كُـــمْ أَنْهَارً (١٢)} ســـورة نـــوح (١٠-١٢)، المَدَد من الله -عز  وَيَجْعَل لَّ
وجل-، وال��ق منه -سبحانه وتعالى-، ويمددك من خ�ائنه 
التي يملكها في كل مرة تستغفر؛ لأنك أظهرت افتقارك 

وحاجتك إليه.



الاستعفاف بالحلال:  .٦

مِنكُمْ  يَامَىٰ  الأَْ {وَأَنكِحُوا  وجل-:  -عز  الله  يقول 
فُقََ�اءَ  يَكُونُوا  إِن  وَإِمَائِكُمْ  عِبَادِكُمْ  مِنْ  الِحِينَ  وَالصَّ
هُ مِن فَضْلِهِ} سورة النور (٣٢)، فوعد بالغنى لكل من  يُغْنِهِمُ اللَّ
والسلام-:  الصلاة  -عليه  النبي  ويقول  يستعف،  أن  ي��د 
ذِي  يُِ��دُ   الَّ اكِحُ  وَالنَّ  … عَوْنُهُمْ:  هِ  اللَّ عَلَى  حَقٌّ  (ثَلاَثَةٌ 

العَفَافَ) [أخرجه الترمذي في سننه، وقال الألباني: حسن]



فـــي الحديث يقول النبي عليه الـــصلاة والسلام: (...وَمَنْ  
هُ) [أخرجـــه البخـــاري، صحيح] ويقـــول -عليه الصلاة  يَسْـــتَغْنِ يُغْنِـــهِ اللَّ
هُمَّ اكْفِنِي بِحَلاَلِكَ عَـــنْ حََ�امِكَ، وَأَغْنِنِي   والـــسلام-: (اللَّ

نْ سِوَاكَ) [أخرجه الترمذي في سننه، وقال الألباني: حسن]، لا تعبد الله  بِفَضْلِكَ عَمَّ
-عز وجل- بالأسباب المادية، وعند الله عز وجل يكون الف�ج 

ق��ب.

أن تستغني بالله عز وجل عن خلقه  .٧

هُ أَنْ ُ�بْسَطَ لَهُ فِي ِ�زْقِهِ، أَوْ يُنْسَأَ  قال النبي صلى الله عليه وسلم: (مَنْ سَـــرَّ
لَهُ فِي أََ�رِهِ،  فَلْيَصِلْ  رَحِمَهُ)، [أخرجه البخاري، صحيح]، ومعنى أن �بسط 

له في �زقه: أن يغنيه الله.

أن تصـــــل رحـــمك  .٨



هُ عَزَّ  يقول الله عز وجل في الحديث القدســـي: (قَـــالَ اللَّ
:  أَنْفِقْ  أُنْفِقْ عَلَيْكَ….) [أخرجه البخاري، صحيح ]، (...  مَا  نَقَصَ مَالُ  وَجَلَّ

عَبْدٍ مِنْ صَدَقَةٍ …) [أخرجه الترمذي في سننه، وقال الألباني: حسن]. 
يقول الله تعالى: {وَمَا آَ�يْتُمْ مِـــنْ زَكَاةٍ تُِ��دُونَ وَجْهَ   ·

هِ فَأُولَئِكَ هُمُ الْمُضْعِفُونَ} سورة ال�وم (٣٩) اللَّ
الزكاة والصدقة: تُكتب عند الله أضعافاً مضاعفة، في   ·
الدنيا قبل الآخرة.، قال النبي صلى الله عليه وسلم: (ما فتحَ رجلٌ  باب  عطية 

بصدقة أو صلة إلا �اده الله تعالى بها كثرة …)
[أخرجه ال�يهقي، وقال الألباني: صحيح]

الزكــــــاة والصـــــدقة  .٩



أن تكـــــون الآخـــــرة هـــــمك  .١٠

من كانت الآخرة همه، جمع الله أمرهُ، وجعل غناهُ في 
قلبه، وأ�تهُ الدنيا وهي �اغمة.

الدعــــــــــــــــــاء  .١١

يْلِ يَنِْ�لُ اللهُ عَزَّ وَجَلَّ  قال الرسول صلى الله عليه وسلم: (إِذَا بَقِيَ ثُلُثُ اللَّ
يَدْعُونِي  ذِي  الَّ ذَا  مَنْ  فَيَقُولُ:  نْيَا،  الدُّ مَاءِ  السَّ إِلَى 
ذِي يَسْتَغْفِرُنِي فَأَغْفِرَ لَهُ؟ مَنْ ذَا  فَأَسْتَجِيبَ لَهُ؟ مَنْ ذَا الَّ
رَّ  ذِي يَسْتَكْشِفُ الضُّ ذِي  يَسْتَْ�زِقُنِي فَأَْ�زُقَهُ؟ مَنْ ذَا الَّ الَّ
ى يَنْفَجِرَ الْفَجْرُ) [أخرجه أحمد في مسنده ، وقال شعيب  فَأَكْشِفَهُ عَنْهُ؟ حَتَّ
الأرنؤوط صحيح]،  فينادي الله -عز وجل- بهذا النداء في ثلث الليل 

الآخر



يتواصل الصحابة رضوان الله عليهم بثلاث كلمات، هي 
قواعد:

الأولى: من أصلح ما �ينه و�ين الله أصلح الله ما �ينه   .١
و�ين الخلق، ومن أرضى الله بسخط الناس رضي الله عليه 

وأرضى عليه الناس وإن كرهوا.

الثانية: أن من أصلح س��رته أصلح الله علانيته.  .٢

الثالثة: أن من اهتم بآخرته كفاه الله أمر دنياه.  .٣

وصايا: أصول المعاملات



أســـباب الفقـــر:
المعصـــــــية   .١

قـــال النبي صلى الله عليه وسلم: (إنَّ �وحَ القُدس قـــد نفثَ في ُ�وعِي، أن 
نفسًـــا لَن تموتَ حتى تســـتكمل أجلها وتستوعب �زقها، 
فا�قوا الله، وأجملوا الطلب، ولا يحملنَّ أحدكم استبطاء 
�قِ على أن يطلبه بمعصية الله، فإن الله تعالى لا ينالُ  ال�ِّ

ما عنده إلا بطاعته) [أخرجه ابي نعيم في الحليه، وقال الألباني: صحيح].

أن تســــــأل النـــــــاس   .٢

قـــال النبي عليه الـــصلاة والـــسلام: (ثَلاَثَةٌ أُقْسِـــمُ عَلَيْهِنَّ 
ثُكُـــمْ حَدِيثًا فَاحْفَظُوهُ، قَالَ: مَا نَقَـــصَ مَالُ عَبْدٍ مِنْ  وَأُحَدِّ
ا،  هُ عِ�ًّ صَدَقَةٍ، وَلاَ ظُلِمَ عَبْدٌ مَظْلِمَةً فَصَبَرَ عَلَيْهَا إِلاَّ َ�ادَهُ اللَّ
هُ عَلَيْـــهِ  بَابَ  فَقْرٍ أَوْ  وَلاَ فَتَـــحَ عَبْدٌ بَابَ مَسْـــأَلَةٍ إِلاَّ فَتَحَ اللَّ

كَلِمَةً نَحْوَهَا) [أخرجه الترمذي في سننه، وقال الألباني: صحيح].

الربــــــــــا  .٣

بَا} سورة البقرة (٢٧٦). هُ الرِّ قال الله عز وجل: {يَمْحَقُ اللَّ



٤.          الكــــــــــذب

أَوْ قَالَ:  قَا، -  يَتَفَرَّ لَمْ  بِالخِيَارِ مَا  عَانِ  قال النبي صلى الله عليه وسلم: (الَ�يِّ
نَا بُورِكَ لَهُمَا فِي َ�يْعِهِمَا،  قَا - فَإِنْ صَدَقَا وََ�يَّ ى يَتَفَرَّ حَتَّ

وَإِنْ كَتَمَا وَكَذَبَا مُحِقَتْ  بَرَكَةُ  َ�يْعِهِمَا) [أخرجه البخاري، صحيح]. 

الربــــــــــا  .٣

بَا} سورة البقرة (٢٧٦). هُ الرِّ قال الله عز وجل: {يَمْحَقُ اللَّ

الحــــلف بال�يـــــع   .٥

مَنْفَقَةٌ  (الْحَلِفُ  والسلام-:  الصلاة  -عليه  النبي  يقول 
لْعَةِ،  مَمْحَقَةٌ  لِلْكَسْبِ) [أخرجه النسائي في سننه، وقال الألباني: صحيح]. لِلسِّ

أنـــك تمــــنع الزكــــــاة   .٦

يقول النبي -عليه الصلاة والسلام-: (لم يمنع قوم زكاة 
أموالهم إلا منعوا القطر من السماء ولولا البهائم  لم  

يمط�وا) [أخرجه الطب�اني في الك�ير، وقال الألباني: صحيح].



أن تكـــون متســـخطًا يائــــسًا  .٧

يقول ابن عباس -رضي الله عنه-: إن من ضعف اليقين إرضاء 
الناس بسخط الله، وحمد الناس على ��ق الله، وذمهم على 
قـــدر الله، وجلب ال��ق بمعصية الله، فـــإن ��ق الله لا يجره 
حـــرص ح��ص، ولا يدفعه كره كاره، فـــإن الله برحمته جعل 
ال�وح والَ�وحُ في الرضا واليقين، وجعل الفقر في الســـخط 

والقنوط. 

أن تكــــون الدنــــــيا همـــــك  .٨

غْ  هَ تَعَالَى يَقُولُ: يَا ابْنَ آدَمَ  تَفَ�َّ قال الرسول الك��م: (إِنَّ اللَّ
تُ   لِعِبَادَتِي أَمْلأَْ صَدْرَكَ غِنًى وَأَسُـــدَّ فَقْرَكَ، وَإِلاَّ تَفْعَلْ مَلأَْ

يَدَيْكَ شُغْلاً وَلَمْ أَسُدَّ فَقْرَكَ) [أخرجه الترمذي في سننه، وقال الألباني: صحيح].
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-�وابط البث المباشر للدرس الأسبوعي .

-المواد الإث�ائية والملخصات.
-نأخذ مشاركا�كم ونستمع لآ�ائكم النيرة

وأكثر..
يمكنكم الاشت�اك بقناة التليج�ام لمدونة �واء:

https://t.me/rawaablog

كما يمكنك متابعتنا من خلال ��ارة مدونة َ�وَاء:
https://rawaa.org/


